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舍得酒业的连涨神话按下暂
停键。9日，雪球大V、否极泰基
金经理董宝珍分别在微博与专栏
上指出舍得酒业 (SH:600702）操纵
股价，并称已向证监会举报。10
日开盘后，舍得酒业股价放量下
跌，当日跌停，以195.21元收盘。

自去年以来，白酒股成为资
本市场表现最亮眼的行业之一，
去年股票普遍上涨，股价翻倍的
企业不少见。不过今年以来，行
业震荡像过山车一样。就在舍得
酒业被举报前一日，在盘面上，白
酒股舍得酒业、水井坊、迎驾贡酒
一度相继封住跌停，老白干酒、金
徽酒、金种子酒、伊力特等个股跌
幅均超过9%。

根据雪球统计，年初以来股
价表现惊人的白酒企业不多，舍
得酒业是其中之一，整体已经上
涨了 128.48%。记者查询今年以
来的公告发现，舍得酒业在今年5
月 6 日，5 月 24 日、6 月 2 日分三
次分别发布股票交易异常波动暨
风险提示性的公告，称未存在没
有披露的信息。

对于董宝珍的举报，记者从
舍得酒业内部人士得到消息称：
公司已注意到此信息，其认为，董
宝珍举报内容本身是“有罪推定”

的猜测，公司已关注该举报对股
价造成的波动和影响。其表示，
目前公司生产经营一切正常。

记者注意到，从 2020 年 8 月
19日舍得酒业自曝经自查发现间
接控股股东天洋控股集团及其关
联方存在通过蓬山酒业公司非经
营性占用公司资金4.4亿元的情形
开始，公司便备受各界关注，成为
焦点，价格一度跌至30元左右，随
后开始上扬。自去年12月复星集
团入主后，股价更是一路猛涨，不
到一年时间，就突破200元。

而复星入主后，通过复兴系
的渠道，舍得酒业业绩有所突
破。今年 4 月份，复兴集团实际
控制人郭广昌首次站台舍得经销
商大会，表示将从四个方面助推
舍得酒业的发展，在随后 5 月份
海南举办的首届中国国际消费品
博览会上，郭广昌也同样亮相，表
示了复星集团对舍得酒业发展的
高度重视和支持力度。

舍得今年披露的一季报显
示，2021年一季度实现营收10.28
亿元，同比增长 154.21%；归母净
利 润 3.02 亿 元 ，同 比 增 长
1031.19%；扣非后归母净利润 3
亿元，同比增长 788.44%；每股收
益0.9076元。

2021 年 已 近 过 半 ，上 半 年
市场的持续波动给投资者带来
了困扰和挑战。日前，以“全球
加速转型下的中国机遇”为主
题，上投摩根基金举办了 2021
投资策略分享会，会上多位重量
级投资大咖齐聚一堂，共同探讨
未来市场发展及应对之策。

围绕国内权益市场，上投摩
根基金副总经理杜猛指出，在
过去两年权益市场大幅上涨的
背景下，估值持续拔高带来股
价上涨或有难度，今年投资者
对收益率的预期需要降低，但
也不必过分悲观。

（杨广）

近年来，港交所改革上市制
度，推动科技行业的大发展，同时
吸引一批优质中概股回归，使港股
成为新经济的投资高地。景顺长
城 ETF 投资总监崔俊杰认为，中
长期来看，科技板块仍然是港股优
质赛道。景顺长城顺势布局的景
顺长城中证港股通科技ETF抢滩

港股科技投资赛道，这也意味着投
资者可借道该基金一键网罗港股
科技龙头企业的投资机会。

具体到科技板块细分领域，
崔俊杰认为，生物科技、消费电
子、半导体、游戏与软件服务等四
大细分领域潜在优质投资机会。

（杨广）

景顺长城崔俊杰：关注四大细分领域

加速回归常态 大咖共话下半年投资机会

被指操纵股价，昨日股价跌停

舍得酒业连涨神话按下暂停键
羊城晚报记者 程行欢

受疫情及部分区域封闭管控的
影响，部分网点运营状态发生了调
整。为保障现金服务的稳定开展，广
州工行密切关注辖内网点运营动态，
根据实际情况及时调整现金服务方
案，并加大现金储备、强化押运调度，
实现对应急现金调拨、外币现钞直
配、ATM设备装卸钞、上门收款清分
等业务的快速响应。

从5月21日至今，广州工行累计
投放现金 4.29 亿元；完成 ATM 装卸
钞8715次，累计加钞7.06亿元；累计
处理上门收款业务19551 笔，合计金
额11209.70万元，其中涉及医院等防
疫单位的收款业务 9156 笔，金额
3438.44 万元，交通运输单位收款业
务2289笔，金额 859.61 万元，有效保
障社会现金需求。

自本轮疫情发生以来，广州工行
启用现金业务疫情防控期应急预案，
对战疫保供重点客户开辟绿色通道，
及时满足疾控、医院、交运等重点客
户的抗疫现金服务需求。

6月3日至7日，广州工行辖属华
南、流花支行先后接到广州南站、广深
铁路股份有限公司广州车站等铁路运
输重点客户的业务求助，为平稳办理
旅客退票需紧急提取备用金，相关支
行与分行业务部门密切联动，启动应
急预案，及时做好人员、现金等准备工
作，累计为客户紧急提取退票备用金

780万元，有效保障客户疫情管控工作
顺利开展。

广州市第八人民医院作为广州市
新型冠状病毒感染病人的定点收治医
院，始终奋战在疫情第一线。本轮疫
情发生后，广州南方支行主动与市八
医院联系，密切跟进医院业务需求，通
过灵活调动押运资源，有效满足市八
医院嘉禾院区和东风院区的上门收款
业务需要，累计为市八医院办理涉及
防疫现金上门收款服务9次共88笔，
合计金额29.6万元，得到客户的充分
认可，助力市八医院抗疫工作开展。

近期，广州地区疫情防控进一
步升级，为切实保障疫情防控期间各项
现金服务顺利开展，广州工行迅速启动应
急预案，为辖内网点现金业务正常开展、客户
现金服务提供有力保障，高效履行金融企业社
会责任，全力助力疫情防控。

文/黄婷

抗疫进行时
广州工行

加强现金服务保障

两巨头拼抢
“生鲜电商第一股”

羊城晚报记者 林曦 实习生 莫广贵

你能想到吗？做买菜的平台都开始要上市了。
6月9日，国内两大生鲜电商平台叮咚买菜、每日优鲜同一

天在美递交IPO申请，分别寻求在纽交所、纳斯达克上市。有行
业人士指出，作为国内头部的生鲜电商，这两大巨头不光是在业
务上互相争夺，连递交IPO招股书的日子也都在同一天，充满了
浓浓的火药味，拼抢“生鲜电商第一股”的战斗已经开始。

叮咚买菜和每日优鲜的商
业模式基本相同：将生鲜、蔬菜
与外卖配送结合。由于疫情原
因，很多地方都提倡无接触买
菜送货，生鲜电商在这两年得
到了不少民众的青睐，因此飞
速发展，也获得了不少的用户
增长和更高的客单价。但是，
为了扩张市场跑马圈地，两家
公司目前都未能摆脱巨幅亏损
的尴尬。

招股书显示，2020 年叮咚
买 菜 营 收 为 113.36 亿 元 ，比
2019 年增长 192%；2021 年一
季度营收为37.57亿元，同比增
长 45%。但净亏损也在上升，
从 2019 年的 18.73 亿元提高到
2020年的31亿元。

每 日 优 鲜 在 2018 年 至
2020年，净收入总额分别是35
亿元、60亿元、61亿元，可以看
出，近年营收增长放缓明显，
2019 年到 2020 年净营收仅增
加 1 亿元，大幅收窄。报告期
内 ，每 日 优 鲜 分 别 净 亏 损
22.316 亿 元 、29.094 亿 元 和
16.492 亿元，加上今年第一季
度的亏损，累计亏损约 74 亿
元。而叮咚买菜在两年零一个
季度里，累计亏损约 62 亿元。

仅计算 2019 年至 2021 年第一
季度这两年多时间里，两家合
计亏损额超过百亿元。

而在今年一季度，两家生
鲜电商的亏损状况同比均大幅
增长。今年一季度每日优鲜调
整后的净亏损为 5.98 亿元，约
为去年同期亏损额1.76亿元的
3.4倍。2021年第一季度，叮咚
买菜净亏损为 13.8 亿元，去年
同 期 为 2.4 亿 元 ，同 比 扩 大
475%，净亏损率从去年一季度
的 9.4%上升至今年一季度的
36.4%。

此外，从 2018 年-2020 年
看，叮咚买菜经历快速发展，
GMV 的 年 复 合 增 长 率 达 到
319%，到 2020 年，其 GMV 达
到 130 亿元，占国内即时零售
电商10%的市场份额。从今年
一季度数据看，目前拥有 690
万月活交易用户。

每日优鲜 2018 年至 2020
年 GMV 年 复 合 增 长 率 为
26.9%。但在2019年和2020年
增长大幅放缓，仅增长 0.23%。
对于 2020 年和 2021 年前三个
月，数据显示，截至2021年3月
31的 12个月，GMV为74.11亿
元。

天眼查资料显示，叮咚
买菜创立于 2017 年 5 月，目
前已覆盖北上广深等31个城
市 ，前 置 仓 数 量 超 过 1000
个。每日优鲜成立于 2014
年，截至 2021 年 3 月 31 日，
其已在中国16个城市建立了
631个前置仓，累计交易用户
超3100万。

巨额亏损之外，两家还
面临尴尬的现金流状况。每
日优鲜在招股书中承认，自
成立以来，每年都因经营活
动产生净亏损和负现金流，

未来可能无法实现或维持盈
利能力。叮咚买菜日子也不
好过，2019 年至 2021年一季
度，用于经营活动的现金净额
均为负值，分别为-9.64 亿
元、-20.56亿元、-10.15亿元。

基本上，两家企业都在
靠融资续命。叮咚买菜背后
的股东力量不容小觑，集齐
了今日资本、红杉资本、老虎
环 球、软 银 旗 下 愿 景 基 金
等。今年5月，叮咚买菜完成
总额达 10.3 亿美元的D轮融
资。叮咚买菜 IPO 前，管理

层拥有31.6%的股权，其中创
始 人 兼 CEO 梁 昌 霖 占 股
30.3%。

每日优鲜 IPO 前创始人
徐正及公司管理团队持有公
司 15.3% 股 份 比 例 ，拥 有
74.1%投票权，老虎环球为
其 第 二 大 股 东 ，持 股 数
12.4%，享有公司 3.8%的投
票权。国信金控为第三大股
东，持股 8.7%，以及投票权
的 2.7%。腾讯为其第四大
股 东 ，持 股 8.1% 以 及 享 有
2.5%的投票权。

据相关研报显示，叮咚
买菜日均订单量只有达到每
仓 1250 单，才可实现盈亏平
衡。而目前其单个前置仓订
单量约 1000 单，刨除物价以
及其他因素，目前仍处于亏
损状态。未来，这两家公司
恐怕都需要在当前最倚重的
前置仓之外，寻求其他模式

来规模化盈利。
有行业分析认为，目前

在美团优选、多多买菜、橙心
优选等巨头在拼抢的社区团
购市场中，类似叮咚买菜和
每日优鲜这样独立发展起来
的生鲜电商平台，要和资金
雄 厚 的 巨 头 厮 杀 ，压 力 陡
增。而且，这些新生代还要

相互竞争，就算有众多资本
的加持，想要杀出一条血路，
也并非易事。在巨亏重压之
下，迫切需要上市融资来补
足“弹药”，才能继续进行扩
张，谁能拔得头筹，就能在市
场上有更大的话语权。生鲜
第一股争夺战正式打响，最
后花落谁家，需拭目以待。

火药味十足！每日优鲜、
叮咚买菜同日宣布赴美上市

两家两年合计
亏损超百亿元

现金流尴尬靠融资续命

拔得头筹或有更大话语权

A
B

C

增强运营能力
持续提供优质现金服务 净化流通现金

为公众提供“放心钱”
现阶段为满足广大市民金融服

务需求，充分保障现金服务安全性，
广州工行辖内对外营业网点每日均
对营业环境进行杀菌，对地面、自助
设备、机具、柜面等区域进行消毒，提
升疫情防护能力。

对中高风险等级地区现金实施
“收支两条线”管理，收入现金先在营
业网点进行简易消毒，装入封闭款
箱、款包后缴交金库统一消毒。金库
加强对现金清分场地和现金设备的
通风消毒，划分专门区域通过紫光灯
和消毒柜进行消毒杀菌、装箱封存、
专区保管。另外，对封闭疫区、定点
收治医院、专设隔离点以及疫情防控
部门确定的重点单位等特定渠道交
存的现金，专人专区处理，单独摆放、
独立清分，存放于干燥环境 14 天以
上再投放，全面强化回笼周转现金的
专业净化处理与安全保管，切实保障
现金使用安全，为公众提供干净安全
的“放心钱”。

接下来，广州工行将持续做好各
项现金服务保障工作，确保疫情防控
期间现金服务需求得到有效保障，全
力支持打赢本轮疫情防控阻击战。

图/视觉中国

开辟绿色通道
向重点客户提供战疫保供现金服务

(2021 年、2022 年为预测数据)

新式茶饮快速扩张

6 月 6 日，奈雪的茶通过了港交
所上市聆讯，不出意外的话将成为

“全球茶饮第一股”。
招股书显示，2018 年-2020 年，

奈雪分别实现营收 9.09 亿元、22.91
亿元和28.70亿元，且在2020年实现
盈利，经调整净利润为 1660 万元。
有知情人士预估，奈雪估值或将达到
350-400亿元人民币，是名副其实的
独角兽。

在经营上的盈利之外，奈雪的门
店数也在不断“进击”的过程中。招股
书显示，奈雪目前已经在国内70多个
城市以及日本大阪开出了556家直营
门店，且计划于 2021 年及 2022 年主
要在一线城市及新一线城市分别开设
约 300 间及 350 间茶饮店，其中约
70%将规划为奈雪PRO茶饮店。

另一家新式茶饮的代表——喜
茶，同样处于快速扩张中。天眼查显
示，喜茶共经历过 3 轮融资，后两轮
融资累计超过 5 亿元，投资方包括
IDG 资本、今日投资、美团龙珠、高
瓴资本等。另外，据统计，截至2020
年 12 月 31 日，喜茶在全球 60 余个
城市共开出695家门店，其中单是在
2020 年就新开 304 家，开店速度不
可谓不快。

老牌甜品现关店潮

不过，茶饮市场上有人欢喜有人
愁。在奈雪、喜茶等新式茶饮不断高
歌猛进之时，许留山、鲜芋仙、DQ、满
记等老牌甜品店则逐渐黯淡了下来。

今年5月26日，香港高等法院聆

案官考虑许留山食品制造有限公司
（下称许留山）无力偿还债务，对该公
司颁发了清盘令。这意味着，许留山
将会变卖套现所有资产以偿付债务，
并最终将公司结束。消息一出，立即
引发网络上大批老顾客怀旧感叹：

“我的青春结束了。”
公开资料显示，许留山是诞生于

中国香港的甜品连锁品牌，专门售卖
甜汤、甜品和小食，于2004年进入中
国内地市场，鼎盛时期，全球门店数
量一度接近300家。但近几年，由于
业绩不好，逐步关停了多家门店。记
者搜索后发现，曾有多家许留山的广
州，目前仅有一家留存。

而在许留山之外，满记、鲜芋仙、
哈根达斯等老牌甜品也频繁被爆出
关店传闻。通用磨坊（哈根达斯品牌
所属公司）的首席执行官就曾直言，
中国哈根达斯的销量下降，是门店客
流量减少所致。

作为品牌热度风向标的百度指
数显示，近几年传统甜品的热度在不
断下降。以许留山、满记甜品、冰雪
皇后 3个品牌为例，2013—2017 年，
是它们的搜索热度最高的时期，
2018 年左右，热度开始腰斩，此后一
直萎靡不振，2020 年开始更是陷入
了谷底。

新式茶饮出圈也不易

老牌甜品店迎来关店潮，是否就
意味着新式茶饮高枕无忧？

天眼查数据显示，我国目前有超
过 37 万家企业名称或经营范围含

“奶茶、茶饮”的茶饮相关企业。且
近五年来，茶饮相关企业 (全部企业
状态)年注册量呈现显著的逐年上涨

趋 势 。 2019 年 和 2020
年，我国连续两年新增超 10
万家茶饮相关企业。以工商登
记为准，截至 2021年 5月，我国今年
已新增近4万家茶饮相关企业。

与之相对应的，2019年中国新式
茶饮市场规模为2044.8亿元；受疫情
影 响 ，2020 年 市 场 规 模 缩 减 至
1840.32 亿元。但艾媒咨询预测，从
长期来看，新式茶饮还将呈扩大态
势，预计2021年，新式茶饮将恢复甚
至是超过疫情前水平，市场规模接近
2800亿元。

不过，在行业的繁荣之下，个体
企业的生存却不容乐观。相关数据
显示，奶茶店的存活率仅为 20%左
右，绝大多数新开奶茶门店处于经营
亏损状态。

除此之外，新式茶饮中卷钱跑
路、食品安全问题也屡见不鲜。在刚
过去的5月，类似的事件就发生了多
次。5月15日，马伊琍为代言的品牌
茶芝兰涉及卷款跑路致歉；同一天，
蜜雪冰城为 3 家门店因涉食品安全
隐患被停业整顿而道歉；5月 18日，
郑恺代言的茶主播被指虚假招商、骗
取巨额加盟款……

艾媒咨询报告还显示，由于新式
茶饮行业进入门槛较低，所需生产技
术含量低，产品配方容易模仿，且不
同品牌制作新式茶饮的生产流程大
致相同，因此目前行业内产品同质化
程度较高。

艾媒咨询首席分析师张毅认为，
“从业绩和扩张的情况来看，新式茶
饮品牌不仅需要有持续、稳定的上升
态势，同时还应具备抵御市场竞争的
高门槛，此外还要应对因扩张而带来
利润萎缩的情况。”
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奈雪的茶冲击“全球茶饮第一股”背后，新式茶饮进击，
传统甜品败退

“喂！三点几啦，饮茶先啦！”近段时
间以来，一个印度大叔操着流利粤语大声
劝人们喝下午茶的视频在网络上爆火。
相关视频、表情包被广泛传播的同时，资
本市场中的茶饮企业也同样活跃。

羊城晚报记者观察发现，近几年的
茶饮赛道在不知不觉中改变着竞争格
局：一方面，以奈雪的茶（以 下 简 称 奈
雪）、喜茶等网红品牌为代表的新式茶饮
频繁出圈，门店逐渐扩张到了全国各地
甚至海外，奈雪的茶更将冲击“全球茶饮
第一股”；另一方面，以许留山、DQ、满记

等为代表的老牌甜品店则不断传
出关店、倒闭传闻。

37万家茶饮企业激战下午茶江湖
羊城晚报记者 李志文


